



# MANRESA 2022

---

La ciudad que (te) transforma



# ÍNDICE

Presentación  
Ignacio de Loyola  
El Camino Ignaciano  
Ejes y Valores  
Organización  
Programa conmemorativo  
Manresa 2022 y el Papa





El Proyecto Manresa 2022 es una apuesta estratégica de la ciudad, transversal y participativa, con el objetivo de celebrar los 500 años de la llegada de San Ignacio de Loyola a Manresa, de camino en su peregrinación hacia Jerusalén. Ignacio estuvo cerca de un año en nuestra ciudad, se inspiró para escribir los Ejercicios Espirituales y tuvo una experiencia reveladora, que marcó su vida y lo llevó a fundar la Compañía de Jesús. Por eso, Manresa es considerada ciudad cuna de la orden jesuita. Tanto es así que muchos centros jesuitas en todo el mundo tienen el nombre de Manresa.

Queremos aprovechar la oportunidad que nos brinda esta conmemoración histórica de relieve mundial y, siguiendo el ejemplo del peregrino que transformó la visión de la Iglesia y del mundo, renovar la imagen que tenemos de nuestra ciudad y la imagen que ofrecemos al mundo. Partiendo de las raíces ignacianas de hace cinco siglos, tenemos que potenciar tanto el legado patrimonial como los valores ignacianos originales (tolerancia, solidaridad con la pobreza, importancia de la formación y del conocimiento, esfuerzo personal, austeridad, espiritualidad, diálogo interreligioso, resiliencia, sentido de comunidad), que son plenamente vigentes, y que tienen que impulsar la ciudad hacia adelante y hacerla más sostenible, adaptada al nuevo entorno y económicamente equilibrada, sin dañar los recursos locales ni hipotecar el futuro del territorio. Asimismo, tenemos que potenciar nuestro carácter acogedor y, tal y como acogimos al peregrino, acoger ahora a los visitantes y turistas que vengan a Manresa.

Somos conscientes de que tenemos que proyectar una nueva Manresa para cambiar el imaginario colectivo, para generar autoestima, para abrirnos al mundo y para internacionalizar la ciudad, para convertirnos en un auténtico destino turístico, y para hacer de Manresa una ciudad más competitiva y más atractiva. El objetivo final no es otro que la creación de riqueza en el territorio y la mejora de la calidad de vida de la ciudadanía.

## PRESENTACIÓN

Debemos pensar que Manresa tiene que ser una ciudad diversa, acogedora y moderna. Este es un recurso intangible que debe potenciar la ciudad, que apela a la identidad y al capital humano de la comunidad, aunque también contamos con el recurso tangible del patrimonio ignaciano repartido por el Centro Histórico de la ciudad, como La Cova, la Seu, la Capella del Rapte, el Pou de la Gallina, la Capella de Sant Ignasi Malalt o el santuario de La Salut de Viladordis (en total, 22 puntos ignacianos); un patrimonio que debemos conservar.

Con este objetivo, en octubre de 2013, pusimos en marcha la redacción del Plan Director del Proyecto Estratégico Manresa 2022, que ha sido elaborado por una comisión transversal de expertos y de personal del Ajuntament, pero también con una amplia participación de los agentes de la ciudad, y que marca los objetivos y las prioridades de acción hasta 2022.

**Manresa 2022 es un proyecto transversal  
y abierto, que aprovecha una efeméride  
de proyección internacional  
para posicionar Manresa internacionalmente  
y generar oportunidades, riqueza  
y una ciudad mejor para la gente que vive en ella,  
sustentada en la cultura, la educación,  
el conocimiento y los valores  
de una sociedad transformadora del siglo XXI.**

# IGNACIO DE LOYOLA

Durante once meses (1522-1523) Manresa acogió a Ignacio de Loyola. La ciudad influyó en la trayectoria de un personaje que acabaría adquiriendo una dimensión universal. Eran tiempos de cambios: por primera vez se había dado la vuelta al mundo; el Mediterráneo era un punto de conflicto entre musulmanes y cristianos; la crisis de la Iglesia desembocaría en la Reforma protestante.

Hijo de una familia noble vasca, Íñigo López de Loyola nació en Azpeitia (Guipúzcoa) en 1491. Tras ejercer varios cargos reales, fue herido en la batalla de Pamplona que enfrentó a fuerzas vascocastellanas y vascofrancesas. Como consecuencia de una crisis espiritual, decidió peregrinar a Tierra Santa. De camino a Barcelona se detuvo en Montserrat, donde recibió un primer acompañamiento espiritual. Diversas circunstancias le llevaron a posponer el viaje. Hizo estancia en Manresa, donde fue acogido por un grupo de mujeres devotas que serían conocidas con el nombre de Íñigas, y que lo auxiliaron cuando hacía vida de penitente y enfermó.

En aquellos momentos, Manresa había dejado atrás su esplendor medieval. La ciudad apenas empezaba a recuperarse de los efectos combinados de la Peste Negra, ciclos de malas cosechas y la Guerra Civil del siglo XV, que habían provocado una profunda crisis demográfica y económica. Aun así, Manresa continuaba siendo una de las ciudades más importantes de Catalunya, tanto por su producción artesanal como por su pujante agricultura, con una huerta regada por el canal de la Sèquia, de 26 km de longitud, construido 150 años antes con el objetivo de hacer llegar agua del río Llobregat. En la ciudad tenían convento distintas órdenes religiosas: carmelitas, dominicos, clarisas y cistercienses. A nivel urbanístico, la ciudad era un entramado de callejones irregulares, oscuros y mal ventilados, pero llenos de expresión popular y de creencias religiosas, visibles a través de las hornacinas, las cruces y las pequeñas capillas repartidas por toda la ciudad, además de conventos, ermitas e iglesias.

Muchos de estos lugares fueron espacios de plegaria para Ignacio. En ellos, el futuro santo recibió consejo espiritual por parte de diferentes personajes: Joan Botocavi, canónigo de la Seu; Galcerán Perelló, fraile dominico del convento de los Predicadores, donde probablemente coincidió también con la popular beata María de Santo Domingo; y Alfonso de Agurreta, prior de San Pablo. En algunos de estos lugares experimentó misterios y revelaciones, tal y como relatan los testigos de la época. Según la autobiografía del santo, fue a orillas del río Cardener donde tuvo la revelación divina conocida como la Eximia Ilustración.

Ignacio de Loyola vivía como un peregrino pobre, acogido principalmente en el Hospital de Santa Llúcia. Comía poco y practicaba el ayuno. Había descuidado su aspecto hasta tal punto que popularmente se le conocía como "el hombre del saco", puesto que vestía con una simple túnica. Se ocupaba de atender a los enfermos y de alimentar a los pobres, además de peregrinar por la ciudad. Esta actitud así como los episodios místicos que experimentó representan la expresión de una profunda transformación que le llevó a redactar los Ejercicios Espirituales.

El importantísimo papel ejercido por la ciudad en la configuración del pensamiento y la acción de Ignacio ha sido reconocido por la Compañía de Jesús, que ha adoptado los topónimos Manresa y Cardener para dar nombre a una multitud de instalaciones, equipamientos y programas vinculados a esta orden religiosa, presente en todo el mundo.

Una vez culminada su obra con la fundación de la Compañía de Jesús, Manresa empezó a venerar los lugares que el peregrino había frecuentado. En el transcurso del proceso de canonización, que culminó el 1622, multitud de testimonios, directos o indirectos, relataron anécdotas, hechos y misterios relacionados con el santo. Algunos eran producto de la tradición popular, como la leyenda del Pou de la Gallina. La Compañía de Jesús tuvo residencia estable en Manresa desde 1602 e impulsó la construcción de los dos edificios emblemáticos de la época barroca: la Cova y el Col·legi de Sant Ignasi (actual Museu Comarcal).

La presencia jesuítica estuvo condicionada por distintos avatares sociales y políticos, que provocaron que la orden sufriera diversas expulsiones a causa de su influencia y su poder.

Actualmente la Cova se ha convertido en un centro internacional de espiritualidad ignaciana. Acoge visitantes procedentes de todo el mundo, que realizan estancias de medicación, formación y ejercicios espirituales. Diversos artistas (entre ellos Joseph Beuys y Fernando Prats) se han inspirado en Ignacio para crear obras que forman parte del legado artístico de Manresa.

Manresa es una ciudad con un carácter fuertemente influenciado por la estancia de once meses de Ignacio de Loyola y por el legado del santo. Es la ciudad de la luz del Gótico que acogió e inspiró a Ignacio de Loyola. Y es, también, la ciudad de la luz del Barroco que conserva la huella de la transformación espiritual de San Ignacio.





## De Azpeitia (Loyola) a Manresa

700 KM. UNEN LOYOLA, CASA NATAL DEL SANTO,  
Y LA CIUDAD DE MANRESA, HASTA DONDE PEREGRINÓ

### Un Camino por descubrir

LEJOS DE LA MASIFICACIÓN Y DE LAS AGLOMERACIONES,  
EL CAMINO IGNACIANO OFRECE UN TURISMO SOSTENIBLE  
Y DE FILOSOFÍA SLOW, DONDE CADA ETAPA CUENTA

### Diversidad de culturas

EL PASO DEL CAMINO POR CINCO COMUNIDADES  
AUTÓNOMAS LO CONVIERTE EN UN CRISOL DE CULTURAS  
QUE EN ALGUNOS TRAMOS COMPARTE VIVENCIAS  
Y RECORRIDO CON EL CAMINO DE SANTIAGO

### Del verde de Euskadi al azul de Catalunya

EL ITINERARIO EMPIEZA ENTRE VERDES MONTAÑAS,  
ATRAVIESA LOS VIÑEDOS DE LA RIOJA,  
LAS HUERTAS NAVARRAS Y EL MOSAICO ARAGONÉS,  
PARA FINALIZAR CERCA DEL MEDITERRÁNEO



## EL CAMINO IGNACIANO

El Camino Ignaciano recrea el itinerario que Ignacio de Loyola recorrió en 1522 desde su localidad natal, Azpeitia (Euskadi), hasta la ciudad catalana de Manresa. Una peregrinación que comenzó después de su conversión espiritual en Loyola y que tenía como meta final la ciudad santa de Jerusalén. Actualmente, el Camino que se ha trazado a partir de las anotaciones personales del Santo, se inicia en la casa donde nació Ignacio en Loyola (Azpeitia, Guipúzcoa) y nos conduce hasta la Cova de Sant Ignasi, en Manresa (cerca del Monasterio de Montserrat, en Catalunya).

Se trata de un itinerario de 27 etapas, con casi 700 km, que discurre por cinco comunidades autónomas y mediante el cual se puede descubrir una gran diversidad de paisajes, un importante patrimonio cultural, magníficos santuarios, disfrutar de las diferentes enogastronomía locales y descubrirse también a uno mismo.

**El Camino Ignaciano recorre Euskadi, La Rioja, Navarra, Aragón y Catalunya, convirtiéndose al mismo tiempo en un camino espiritual, cultural, enogastronómico y activo.**

Los agentes en colaboración e implicados en la promoción del Camino son: Basquetour, Turismoaren Euskal Agentzia, Agencia Vasca de Turismo, Consejería de Turismo, Comercio y Consumo del Gobierno Vasco, Consejería de Educación, Cultura y Turismo del Gobierno de La Rioja, Dirección General de Turismo, Comercio Consumo del Gobierno de Navarra, Dirección General de Turismo del Gobierno de Aragón, Direcció General de Turisme y Agència Catalana de Turisme de la Generalitat de Catalunya, Camino Ignaciano, Compañía de Jesús, Ayuntamiento de Azpeitia y Ajuntament de Manresa.

# EJES Y VALORES

Manresa 2022 encara el camino hacia la conmemoración del año 2022, habiendo construido un proyecto con 4 ejes en desarrollo desde 2014, que componen un plan transversal y con diferentes ámbitos de actuación que, en su combinación y en su suma, deben contribuir a la mejora de la calidad de vida de los ciudadanos y las ciudadanas de la ciudad.

## **MANRESA TRANSFORMA**

las acciones de mejora y adecuación de las infraestructuras, los equipamientos y los espacios, con especial atención a los 22 lugares ignacianos que forman parte de la ruta urbana de la ciudad

## **MANRESA ACOGE**

las acciones de promoción y mejora de la oferta y los servicios turísticos, a la vez que se impulsa el alojamiento, la restauración, el ocio y la cultura de la ciudad

## **MANRESA LATE**

Las acciones de proyección internacional y de dinamización cultural, social, educativa, deportiva y artística de la ciudad, a través de propuestas que cuenten con la complicidad de la red asociativa de la ciudad

## **MANRESA CELEBRA**

las acciones que forman parte del programa conmemorativo de la efeméride del año 2022

Ahora bien, el proyecto Manresa 2022 no es un sólo una herramienta instrumental al servicio de la celebración de una efeméride, sino que debe ser una pieza fundamental para fortalecer la educación en valores y el aprendizaje colectivo y para convertir Manresa en una ciudad que siga inspirando y transformando a la sociedad del siglo XXI. Más allá de las creencias y de las ideologías, el proyecto Manresa 2022 quiere acompañar cambios que queden más allá de las celebraciones del año 2022; unos cambios que se traduzcan en la mejora de la calidad de vida de las personas y en la forma como Manresa quiere participar en los retos que tenemos como humanidad.

Por este motivo, el proyecto Manresa 2022 cuenta con un decálogo de valores, que acompañan y fundamentan el programa de acciones y actividades, y que gira alrededor de los conceptos de transformación, espiritualidad y cambio social.

**PERTENENCIA**

**CURIOSIDAD**

**EQUILIBRIO SOCIAL**

**ACOGIDA**

**SOSTENIBILIDAD**

**TRANSFORMACIÓN**

**COMPLICIDAD**

**ESPIRITUALIDAD**

**INTERCAMBIO**

**CREATIVIDAD**

**CAMBIO SOCIAL**

**ESFUERZO**

**SOLIDARIDAD**

Las acciones y las actividades del proyecto Manresa 2022 se fundamentan en estos valores, los cuales han ido creciendo a medida que el mismo proyecto se iba desarrollando, de la mano de una Comisión de Valores. La creación de esta comisión ha supuesto un primer paso para construir espacios de diálogo en la ciudad, espacios que se nutran de la riqueza inmaterial de la ciudad, riqueza basada en la diversidad y en la capacidad de construir proyectos plurales, pero comunes; proyectos donde los manresanos y las manresanas nos encontremos, nos conozcamos y nos valoremos como piezas únicas e imprescindibles de una ciudad que hacemos entre todos y todas.

# ORGANIZACIÓN

La organización del proyecto Manresa 2022 está liderada por el Ajuntament de Manresa y la Oficina Técnica de Manresa 2022, pero por el hecho de tratarse de un proyecto transversal y de ciudad, hay un buen número de instituciones, organismos, entidades, asociaciones y personas a título individual implicadas en una o más de las acciones previstas para la conmemoración del año 2022. La comisión ejecutiva de Manresa 2022 está compuesta por los siguientes departamentos:

## **Ajuntament de Manresa:**

presidencia técnica, concejalías, comisiones sectoriales, mesas de trabajo para el año 2022 y equipos de técnicos/as y concejales/as

## **Fundació Turisme i Fires de Manresa:**

dirección ejecutiva y coordinación técnica y turística

## **Colaboradores e instituciones:**

Agència Catalana de Turisme, Direcció General de Turisme, Xarxa de Municipis del Camí Ignasià, Diputació de Barcelona, Diputació de Lleida, Bages Turisme, Fundació La Cova, Compañía de Jesús, Bisbat de Vic, La Seu, Azpeitia, Fundació La Caixa y redactores del Plan Director Manresa 2022





## PROGRAMA CONMEMORATIVO

En el marco de la conmemoración del año 2022, la organización de Manresa 2022 ha previsto llevar a cabo una serie de actos que configuran el programa y se reparten alrededor de siete grandes bloques temáticos:

**Espiritualidad y Pensamiento**  
**De Manresa al mundo**  
**Educación**  
**Cultura y Arte**  
**Música y Fiesta**  
**Juventud**  
**Deporte**

---

**40 ACCIONES**

## MANRESA 2022 Y EL PAPA

El 6 de junio de 2020, el Papa Francisco recibió en audiencia privada a una delegación del Ajuntament de Manresa para conocer los detalles del proyecto Manresa 2022 y manifestó su predisposición a visitar la ciudad durante la conmemoración de los 500 años de la estancia de Ignacio de Loyola, fundador de la Compañía de Jesús, en la ciudad.

El pontífice dejó abierta la puerta a esta visita durante la audiencia privada con una delegación del Ajuntament de Manresa encabezada por su alcalde en aquel momento, Valentí Junyent, al que acompañaban el primer teniente de alcalde y concejal de Presidencia, Marc Aloy; el concejal de Turismo, Joan Calmet, y el gerente de la Fundació Turisme i Fires de Manresa, Albert Tulleuda, junto con el padre superior de la Cova, Lluís Magriñà.

Posteriormente, en declaraciones públicas y, también, entre sus allegados, el pontífice, el cual pertenece a la Compañía de Jesús, ha seguido manifestando su interés en visitar Manresa el año 2022, como en la entrevista en la revista 'Il mio papa' del mes de octubre de 2020.



### El Papa se muestra dispuesto a visitar Manresa con motivo de los 500 años de la estancia de Ignacio de Loyola en la ciudad

6 de junio de 2020. - El Papa Francisco ha mostrado hoy su predisposición a visitar Manresa durante la conmemoración de los 500 años de la estancia de Ignacio de Loyola, fundador de la Compañía de Jesús, en la ciudad. El pontífice ha dejado abierta la puerta a esta visita durante la audiencia privada que ha mantenido hoy con una delegación del Ajuntament de Manresa para conocer los detalles del proyecto Manresa 2022 encabezada por su alcalde, Valentí Junyent, al que acompañaban el primer teniente de alcalde y concejal de Presidencia, Marc Aloy; el concejal de Turismo, Joan Calmet, y el gerente de la Fundació Turisme i Fires de Manresa, Albert Tulleuda, junto con el padre superior de la Cova, Lluís Magriñà.

El interés del Papa por el proyecto queda reflejado en el hecho de que la audiencia ha tenido en la casa de San Marta, su residencia en el Vaticano, y que se ha prolongado durante media hora, hecho bastante excepcional en las recepciones del pontífice. El alcalde Valentí Junyent ha ofrecido al Papa un regalo especialmente concebido para la visita con el que se ha querido transmitir los principales fundamentos del proyecto Manresa 2022: una piedra de la cueva donde San Ignacio pasó largos ratos durante su estancia en la ciudad, y agua del río Cardener que, según afirma en su autobiografía, contemplaba cuando tuvo las revelaciones que le llevaron a escribir los "Ejercicios Espirituales" que están en la base del nacimiento de la Compañía de Jesús.

El Papa consideró muy interesante el proyecto Manresa 2022, especialmente en un momento de transformación profunda en todos los campos, y consideró muy positivos los valores que promueve. También ha explicado que nunca ha visitado personalmente Manresa, una ciudad de referencia para los jesuitas de todo el mundo, por lo que manifestó que "me gustaría mucho" poder visitar durante la conmemoración de los 500 años de la estancia de Ignacio de Loyola en la ciudad.

La delegación ha aprovechado el viaje a Roma para hacer algunas visitas institucionales con el delegado de la Generalitat en Italia y responsables de turismo del Vaticano, y un encuentro con corresponsales de diversos medios de comunicación que trabajan en la capital italiana. Durante el encuentro, que ha tenido lugar este sábado a las 11.30 h en las estancias de la residencia papal de la Casa de Santa Marta, se han expuesto al Papa los detalles del proyecto Manresa 2022, la voluntad de impulsar su difusión a nivel internacional, y especialmente entre la comunidad jesuita y sus centros educativos repartidos por todo el mundo, para atraer visitantes a la ciudad coincidiendo con la conmemoración de los 500 años de la estancia de Ignacio de Loyola en Manresa.

# Manresa 2022 recibe un empuje notable con el gran eco obtenido con la visita de la delegación de Manresa al Papa Francisco y su apoyo al proyecto

19 de julio de 2020.- "Me gustaría muchísimo venir a Manresa. Mi deseo es poder venir". Esta fue la frase que pronunció el Papa Francisco, el 6 de junio pasado, en la casa de Santa Marta, su residencia en el Vaticano, ante los representantes del consistorio manresano que asistieron a la audiencia privada. La visita al pontífice ha sido recogida por una treintena de medios de comunicación de Catalunya y España y ha significado un empuje muy notable por el proyecto.

El Ajuntament continúa trabajando en la preparación del proyecto y para hacer posible la visita del Papa, después de haber recogido su apoyo explícito y haber manifestado su predisposición a visitar la ciudad con motivo del 2022.

Amplio ha sido el eco en los medios de comunicación generales de la visita de la delegación de Manresa al Papa Francisco. Una treintena de medios de comunicación, de ámbito local, nacional o estatal, han recogido la información de la visita de la delegación del Ajuntament de Manresa, encabezada por el alcalde Valentí Junyent, al Papa Francisco. Este impacto alcanzado y el apoyo manifestado por el papa al proyecto significa un empuje muy importante y un impulso en la notoriedad y la difusión del proyecto Manresa 2022, en el marco del cual se conmemorará el 500 aniversario de la estancia de Ignacio de Loyola en Manresa.

Televisiones, radios, prensa escrita, agencias de noticias y medios digitales se han hecho eco de la visita manresana en el Vaticano. Medios como TV3, TVE, La Vanguardia, El Punt Avui, Catalunya Ràdio, RAC1, Cadena Ser, COPE, ABC, El Nacional, cat, Regió7, Canal Naranja o Nació Digital, y agencias como Efe y Europa Press, entre otros, han publicado la información y han remarcado mayoritariamente la buena acogida que dio el Papa a la delegación manresana y su disposición a visitar la ciudad en el marco de Manresa 2022, si la salud se lo permite.

La delegación de Manresa en Roma organizó un encuentro con corresponsales catalanes y del resto del estado en la capital italiana, a la que asistieron una decena de periodistas. En el encuentro, los profesionales de la comunicación, que cubren habitualmente la información del Vaticano, pusieron de relieve el carácter excepcional de la audiencia, ya que estas se suelen conceder a jefes de estado o grandes capitales pero es muy poco habitual que se concedan y no representantes de ciudades medianas como Manresa, y su larga duración (media hora). Todo ello demuestra el interés del Papa por el proyecto y da más notoriedad a esta apuesta estratégica de la ciudad.

